

# OBITUARIO: MIS RECUERDOS DE JOSÉ CARLOS CARACUEL

Jaume Cruz Feliu<sup>1</sup>

No recuerdo bien la primera vez que hablé personalmente con José Carlos, pero ya a finales de los setenta compartíamos una serie de intereses comunes que hicieron que tuviéramos, académicamente, vidas paralelas. Ambos éramos unos conductistas radicales, que impartíamos las materias de Psicología Experimental, Teorías del Aprendizaje (la actual materia de Condicionamiento y Aprendizaje) y Aprendizaje humano.

Nuestro común interés por el aprendizaje humano nos llevó a iniciar las respectivas tesis - con el inestimable apoyo de nuestro común director, el profesor Ramón Bayés- en la aplicación del Análisis Experimental del Comportamiento a la educación. En un tiempo de escasos recursos bibliográficos nos comunicábamos por teléfono las novedades que encontrábamos y compartíamos material fotocopiado por correo postal. Ambas tesis se alargaron en el tiempo más de lo previsto y deseable, porque habíamos iniciado la docencia en varias asignaturas nuevas que impartíamos en la Universidad de Sevilla, José Carlos y en el *Col·legi Universitari de Girona*, primero, y luego en la Universitat Autònoma de Barcelona, yo mismo.

Finalmente, las tesis llegaron a buen puerto y se publicaron sendos libros de las mismas. En 1982, leí mi tesis: *Enseñanza programada: una aplicación del análisis experimental del comportamiento a la educación*, que, en 1986, dio lugar al libro: *Teorías del aprendizaje y tecnología de la enseñanza*. La tesis de José Carlos: *Aplicaciones del análisis funcional del comportamiento a la instrucción superior* obtuvo el Premio Consejo de Universidades 1989, en la modalidad : "Investigaciones en materia de enseñanza superior, de carácter metodológico, sobre cualquiera de las distintas áreas de conocimiento, en su doble vertiente docente e investigadora", otorgado por un prestigioso jurado compuesto por don Javier Solana Madariaga, don Antonio Martínez Sarrión, don Víctor García Hoz, don Juan Pérez de Toledo y Bueso, don Josep Laporte i Salas, don Antonio Sánchez Misiego, don Gregorio Peces Barba y doña Elisa Pérez Vera.". Dicha tesis, que analiza la situación de la enseñanza universitaria, presenta el análisis del comportamiento como alternativa y aplica un sistema de instrucción personalizada en la asignatura de Teorías del aprendizaje, se publicó como libro por el Consejo de Universidades, en 1990.

Después de coincidir en diferentes jornadas, el recuerdo más nítido que tengo de José Carlos fue un viaje, en mi SEAT127, Barcelona –Lieja en un día para asistir al *I European Meeting on Experimental Analysis of Behaviour*, que habían organizado los profesores Marc Richelle y Helga Lejeune. En el coche íbamos, como conductores, mi compañera Carme y yo y como acompañantes Mireia, la hija de Ramón Bayés, y José Carlos. Durante el viaje José Carlos estaba bastante callado. Nosotros nos excusamos, porque sin darnos cuenta en la conversación pasábamos con enorme facilidad del castellano al catalán y le decíamos que nos avisara, para que él también pudiera participar. José Carlos nos contestó que no hacía falta que nos avisara, pues entendía el catalán (y no era ningún farol, como he podido comprobar en varias ocasiones) y que simplemente estaba cansado por haber realizado la noche anterior el trayecto Sevilla-Barcelona en el tren que en Cataluña, llamábamos "El Sevillano". Sin embargo, en la cena del primer día de Congreso que compartimos con los otros compañeros de Barcelona Ramón Bayés, Joan Riera, Josep Roca, Climent Giné y sus respectivas parejas, José Carlos ya contó con la compañía de su amigo Santiago Benjumea y enlazando chistes entre ambos nos hicieron pasar una de las veladas más divertidas que recuerdo. José Carlos estuvo animadísimo en ese Congreso y al día siguiente le hicimos su foto académica preferida con B.F. Skinner.

Nuestra amistad se consolidó con el paso del tiempo, no sólo en el ámbito académico, sino también el personal. En 1992, visité con mi familia la Expo de Sevilla y José Carlos nos dejó el piso de su madre para nuestra estancia. Recuerdo que algunos días cenábamos juntos las respectivas familias, hablando de las hijas, de política, de cómo estaba cambiando el país y su compañera Rosario, con su optimismo habitual, nos repetía: "es que ahora ya somos europeos".

Ya en el campo de la Psicología del Deporte, recuerdo como Presidente de la FEPD la colaboración y el esfuerzo de José Carlos y de Eugenio Pérez Córdoba en la preparación del IV Congreso Nacional de Psicología del Deporte, que se celebró en Sevilla, en 1993. Tras la celebración de los Juegos Olímpicos de Barcelona 1992 y la Expo de Sevilla, el interés por la Psicología del Deporte había aumentado notablemente, pero las subvenciones para organizar Congresos, después de los acontecimientos importantes del año anterior, estaban bajo mínimos. Sin embargo, el Congreso de Sevilla fue un buen Congreso, con un importantísimo crecimiento en el número y la calidad de los trabajos presentados.

1 Correspondencia: Jaume Cruz. Dep. de Psicología Básica, Evolutiva y de la Educación. Universitat Autònoma de Barcelona. 08193, Bellaterra, Cerdanyola del Vallès.  
E-mail: jaume.cruz@uab.cat

Tal vez el recuerdo más divertido que tengo de José Carlos se produjo, cuando él ya ocupaba el cargo de Presidente de la FEPD. Gloria Balagué y Alex García habían dirigido la primera tesis sobre Psicología del Deporte que se presentaba, en la Universitat de les Illes Balears: Escudero (1999). *Uso y conocimiento de variables psicológicas y evaluación de comportamientos deportivos de los jugadores por parte de los entrenadores de baloncesto orientados al rendimiento*. José Carlos y yo estábamos en el Tribunal. Carme y yo decidimos con mucho gusto aceptar la invitación de Alex y Margarita para pasar el fin de semana con ellos, en su casa de Sa Rapita y bañarnos en la magnífica playa d'Es Trenc. El domingo, después del baño, encargamos una buenísima y generosa paella y abrimos una larga tertulia, que se iba acompañando de ron "Amazona", oriundo de la isla y peligroso para forasteros poco avezados al mismo. En un momento dado, hacia las 5 de la tarde, alguien dijo: "Caracuel habrá llegado al aeropuerto y teníamos que ir a recogerlo". Con nuestra ropa playera Alex y yo fuimos a buscarlo, pese las protestas de Margarita y Carme, que nos pedían que nos cambiáramos de ropa para ir a buscar a un miembro del tribunal de la tesis del lunes. Alex puso la velocidad de crucero al coche y, con sólo 10 minutos de retraso, recogíamos a José Carlos en el aeropuerto. José Carlos al vernos, con su sonrisa más socarrona nos echó una mirada de arriba abajo, y nos dijo: "Vais muy elegantes ambos dos". Nosotros le propusimos dos alternativas podíamos llevarlo a su hotel de Palma de Mallorca o venir con nosotros para cenar en Sa Rapita. José Carlos vio más interesante la segunda opción. Al llegar a casa de Alex y Margarita seguimos de tertulia, con la compañía del ron y después iniciamos unas partidas de dominó por parejas. José Carlos, demostró ser un buen jugador y dominaba en la mayoría de partidas, de modo que el jugador o jugadora de la pareja rival que tenía a su derecha, y que llevaba más horas en compañía del ron dijo varias veces la frase de la noche: "Caracuel, cabrón, ya has vuelto a cerrarme un doble". José Carlos sonreía cada vez más divertido y, evidentemente, no fue a su hotel se quedó a dormir en la habitación, ocupada habitualmente por el tren scalextric de Alex.

Posteriormente, hemos coincidido y charlado en bastantes Congresos Nacionales de Psicología del Deporte como los organizados bajo su presidencia de la FEPD en Murcia (1999) y Pontevedra (2001) y en algún europeo como el Madeira (2011). Más recientemente, en el Congreso Mundial de Sevilla, en Julio de 2017, charlamos del trabajo que, con un enfoque interconductual, presentaba con Joan Riera: "*Athelete's skills with oneself. Definition and classification*". Me explicó su jubilación relajada pero activa. Su interés por los nuevos desarrollos de la Teoría de la Conducta, propuestos por Emilio Ribes, que seguía trabajando con Joan Riera (Riera, Caracuel, Palmi y Daza, 2017).

En estos dos últimos años nos habíamos enviado mails y habíamos hablado por teléfono tanto para explicarnos lo que estábamos haciendo como por importantes problemas de salud que habíamos tenido ambos, pero que llevábamos con entereza y optimismo. En unos mails del Octubre pasado pude comprobar que le hacía mucha ilusión su participación en el "VIII Encuentro de la Sociedad para el estudio de la Ciencia del Comportamiento", que organizó la Universidad Autónoma de Madrid, en homenaje a Ramón Bayés. Allí explicó su correspondencia epistolar con Ramón a lo largo de 20 años, antes de la aparición de los e-mails e internet.

Cuando José Carlos Jaenes me llamó para darme la triste noticia de su fallecimiento, pensé que otro entrañable amigo y gran profesional, como Félix Guillén unos meses antes, nos había dejado definitivamente demasiado pronto. José Carlos, Félix, amigos, un fuerte abrazo virtual allá donde estéis.

## Referencias

- Caracuel, J. C. (1990). *Aplicaciones del análisis funcional del comportamiento a la instrucción superior*. Madrid: Consejo de Universidades. Secretaría General
- Cruz, J. (1982). *Enseñanza programada: una aplicación del análisis experimental del comportamiento a la educación*. Tesis doctoral. Universitat Autònoma de Barcelona.
- Cruz, J. (1986). *Teorías del aprendizaje y tecnología de la enseñanza*. México: Trillas.
- Escudero, J. T. (1999). *Uso y conocimiento de variables psicológicas y evaluación de comportamientos deportivos de los jugadores por parte de los entrenadores de baloncesto orientados al rendimiento*. Tesis doctoral: Universitat de les Illes Balears.
- Riera, J. y Caracuel, J. C. (2017). Athlete's skills with oneself. Definition and classification. En Gangyan, S., Cruz, J. & Jaenes, J.C. (Eds.). *Sport psychology: linking theory to practice. Proceedings of the XIV ISSP World Congress on Sport Psychology* (p. 521). Sevilla.
- Riera, J., Caracuel, J. C., Palmi, J. y Daza, G. (2017). Psychology and sport: The athlete's self-skills. *Apunts. Educación Física y Deportes*, 127, 82-93

# OBITUARIO

José Carlos Jaenes<sup>1</sup>

Me van a permitir que en este Obituario, y es el segundo que me piden escribir, y se me hace bien duro, me acerque al lado más personal y humano de José Carlos Caracuel Tubío.

Fue mi profesor empezando los años 80, en una Facultad de Psicología muy joven por entonces. Era dura aquella clase, Teoría del Aprendizaje, aquel enorme texto verde, color que tan poco le gustaba, y que era indescifrable para mí, mas acostumbrado a la Prehistoria, a la Moderna y Contemporánea, a las Revoluciones liberales. Siempre recordaré sus palabras del primer día: *“Esta asignatura es como un niño pequeño que acaba de nacer, y tienen ustedes que cuidar todos los días, así le cogerán cariño y no les resultará tan difícil.”*

Era un hombre de frases para recordar, como cuando Maribel, ya mi esposa, embarazada de casi nueve meses y yo, llegamos a nuestro último examen en la nueva Facultad, donde se había trasladado Psicología. Sudorosos, corriendo, tarde, un caluroso día de Septiembre sevillano. No cabía un alfiler; ya saben, era la asignatura del libro verde, un *coco*, y ella le preguntó: José Carlos, ¿dónde me siento? Y Caracuel, así le llamábamos, le dijo: *“En tu estado donde quieras”*, y le hizo sitio en su mesa. Cuando decía algo lapidario, le quedaba una sonrisa en la boca, un brillo en los ojos, esa expresión será difícil de olvidar.

Director de mi Tesina y mi Tesis sobre maratón, tema que unió nuestras vidas para siempre, Jaenes, J.C. y Caracuel, J.C., *Tanto monta, Monta tanto*; porque así reconoce la gente que lee a los que escriben de Psicología, un apellido y unas iniciales. Escribió, entre otras cosas, numerosos artículos y conferencias sobre aspectos psicológicos del maratón, siempre bajo el prisma complejo de la Psicología Interconductual. Presidente de la FEPD (1999-2003), y aún ahora, jubilado ya hace tiempo, Vicepresidente de la Asociación de Psicología del Deporte de Andalucía desde 2017, siempre activo por ser de ayuda, por arrimar el hombro.

Desde aquellos años y a través del cariño inmenso que se tenían Maribel y él, nuestra vida transcurrió en mucho, juntos: congresos, viajes y largos días prácticamente en familia. Conciencioso en sus correcciones, mordaz en sus comentarios, afilado como su letra, crítico con las nuevas corrientes, con muchas ideas que se han ido colando en la Psicología del Deporte, y que él repetía: *“Eso no es Psicología, eso es Fisiología...; eso no tiene base científica, es palabrería.”* Tan claro y tan duro como sevillista, como hombre de izquierdas, diría que era algo como la *“Crítica de la razón pura.”* Catalánfilo hasta la médula, su paso intelectual, no tanto físico por Barcelona con Ramón Bayés, Jaume Cruz, Josep Roca y Joan Riera marcaron su vida para siempre. Hasta del Barca era.

Tenía muchas cosas buenas, pero una que todos hemos siempre apreciado, es que tenía tiempo para dedicarte, para atenderte, ayudarte y charlar. Amigo hasta el extremo, de Félix Guillén, su Félix, de Ana García Dantas, de Rocío Bohórquez, y de Joan Riera, con el que últimamente trabajaba en algo que llaman la *Mente*, eso a lo que seguramente, y como él decía, nos deberíamos dedicar los psicólogos.

En los últimos tiempos, la salud no le acompañaba, un ictus, dificultades con la audición, le hacían difícil las reuniones, las charlas, pero pocos días antes de marcharse, tuve el honor de invitarle a mi Universidad, a presentar a su amigo Sidonio Serpa y como me enseñó, tuve que presentarlo a él, a mi alumnado. Siempre decía *“y quién presenta al presentador?”*, porque le gustaban los formalismos académicos, como en México, país que tanto le gustaba. La seriedad en el trabajo, en los actos donde se reunía a hablar de Psicología del Deporte, eran muy importantes para él. Ese día disfrutó firmando ejemplares de nuestro libro, compartió distendido con ponentes y asistentes, se le veía algo cansado, pero sonriente y feliz. Como dicen sus hijas, en su salsa.

El mismo día de su fallecimiento me escribió: *“el aislamiento lo llevo como puedo, resistiendo. Un poco de trabajo, lectura, tv, radio y bicicleta y además las faenas de la casa. Lo que peor llevo es no ver a mi nieta. Rocío intenta compensar con fotos, videos y video llamadas, no es igual.”* Era un gran abuelo, siempre pendiente de su nieto Carlos. Tenía dos hijas, y se fue con la enorme ilusión de que su nieta, la recién nacida, a la que tanto echaba de menos, lleva de primero su apellido. Olivia Caracuel se llama.

Ana, Carlos, Rocío, Olivia, Rosario, bien sabéis que la Psicología del Deporte, sus amigos, le debemos mucho. Lo echaremos de menos, como a todos los que nos dejan y más aún, cuando no hemos tenido la oportunidad de despedirte como mereces.

S.T.T.L. Sit tibi terra levís

1 Correspondencia: José Carlos Jaenes, Dpto. Antropología Social, Psicología Básica y Salud. Universidad Pablo de Olavide. Sevilla. E-mail: jcjaesan@upo.es



# OBITUARY

## MY MEMORIES OF JOSÉ CARLOS CARACUEL

Jaume Cruz Feliu<sup>1</sup>

I do not remember well the first time I spoke personally with José Carlos, but already in the late seventies we shared a number of common interests that made us have, academically, parallel lives. We were both radical behaviorists, who taught the subjects of Experimental Psychology, Theories of Learning (the current subject of Conditioning and Learning) and Human Learning.

Our common interest in human learning led us to begin our respective theses - with the invaluable support of our common director, Professor Ramón Bayés - on the application of Experimental Behavioral Analysis to education. In a time of scarce bibliographical resources, we communicated by telephone the news we found and shared photocopied material by mail. Both theses took longer than expected and desirable, because we had started teaching several new subjects at the University of Seville, José Carlos, and at the Col·legi Universitari de Girona, first, and then at the Universitat Autònoma de Barcelona, myself.

Finally, the theses were successfully completed and a book of them was published. In 1982, I read my thesis: Programmed Teaching: An Application of Experimental Behavioural Analysis to Education, which, in 1986, resulted in the book: Theories of Learning and Teaching Technology. José Carlos' thesis: "*Aplicaciones del análisis funcional del comportamiento a la instrucción superior*" won the 1989 Council of Universities Award, in the category : "*Investigaciones en materia de enseñanza superior, de carácter metodológico, sobre cualquiera de las distintas áreas de conocimiento, en su doble vertiente docente e investigadora*", awarded by a prestigious jury made up of Javier Solana Madariaga, Antonio Martínez Sarrión, Víctor García Hoz, Juan Pérez de Toledo y Bueso, Josep Laporte i Salas, Antonio Sánchez Misiego, Gregorio Peces Barba and Elisa Pérez Vera. ". This thesis, which analyses the situation of university education, presents the analysis of behaviour as an alternative and applies a system of personalised instruction in the subject of Theories of Learning, was published as a book by the Council of Universities in 1990.

After coinciding in different conferences, the clearest memory I have of José Carlos was a trip, in my SEAT127, Barcelona -Liege in one day to attend the I European Meeting on Experimental Analysis of Behaviour, which had been organised by professors Marc Richelle and Helga Lejeune. In the car were, as drivers, my partner Carme and I and as companions Mireia, the daughter of Ramón Bayés, and José Carlos. During the trip José Carlos was quite quiet. We excused ourselves, because without realizing it in the conversation we passed with great ease from Spanish to Catalan and told him to let us know, so that he could also participate. José Carlos replied that there was no need to warn us, as he understood Catalan (and it was no bluff, as I have been able to verify on several occasions) and that he was simply tired from having made the journey from Seville to Barcelona the night before on the train that we called "El Sevillano" in Catalonia. However, at the dinner on the first day of the Congress that we shared with our other colleagues from Barcelona Ramón Bayés, Joan Riera, Josep Roca, Climent Giné and their respective partners, José Carlos already had the company of his friend Santiago Benjumea and linking jokes between the two made us spend one of the funniest evenings I remember. José Carlos was in great spirits at this Congress and the next day we took his favourite academic photo with B.F. Skinner.

Our friendship was consolidated over time, not only academically but also personally. In 1992, I visited the Seville Expo with my family and José Carlos left us his mother's apartment for our stay. I remember that some days the respective families had dinner together, talking about their daughters, about politics, about how the country was changing and his partner Rosario, with her usual optimism, repeated to us: "we are now Europeans".

Already in the field of Sports Psychology, I remember as President of the FEPD the collaboration and effort of José Carlos and Eugenio Pérez Córdoba in the preparation of the IV National Congress of Sports Psychology, which was held in Seville, in 1993. After the celebration of the 1992 Barcelona Olympic Games and the Seville Expo, the interest in Sports Psychology had increased notably, but the subsidies to organize Congresses, after the important events of the previous year, were under minimum. Nevertheless, the Seville Congress was a good one, with a very important growth in the number and quality of the papers presented.

Perhaps the funniest memory I have of José Carlos came when he was already the President of the FEPD. Gloria Balagué and Alex García had directed the first thesis on Sports Psychology that was presented, at the University of the Balearic

<sup>1</sup> Correspondence: Jaume Cruz. Dep. de Psicología Básica, Evolutiva y de la Educación. Universitat Autònoma de Barcelona. 08193, Bellaterra, Cerdanyola del Vallès. E-mail: jaume.cruz@uab.cat

Islands: Escudero (1999) "Uso y conocimiento de variables psicológicas y evaluación de comportamientos deportivos de los jugadores por parte de los entrenadores de baloncesto orientados al rendimiento". José Carlos and I were in the Court. Carme and I decided with pleasure to accept Alex and Margarita's invitation to spend the weekend with them, at their house in Sa Rapita and to swim in the magnificent beach of Es Trenc. On Sunday, after the bath, we ordered a very good and generous paella and opened a long discussion, which was accompanied by "Amazona" rum, a native of the island and dangerous for uninitiated outsiders. At one point, around 5pm, someone said: "Caracuel must have arrived at the airport and we had to go and pick him up". With our beach clothes Alex and I went to pick him up, despite the protests of Margarita and Carme, who asked us to change our clothes to go pick up a member of the thesis tribunal on Monday. Alex set the cruise speed to the car and, with only 10 minutes delay, we were picking up José Carlos at the airport. José Carlos, on seeing us, with his most sardonic smile, gave us a look from top to bottom, and said: "You both look very elegant". We proposed him two alternatives: we could take him to his hotel in Palma de Mallorca or come with us to have dinner in Sa Rapita. José Carlos found the second option more interesting. When we arrived at Alex and Margarita's house we continued our chat, with the company of the rum and then we started some dominoes games in pairs. José Carlos, proved to be a good player and dominated in most of the games, so that the player of the rival couple on his right, who had been in the company of the rum for more hours, said several times the phrase of the night: "Caracuel, cabrón, you have already closed a double for me". José Carlos was smiling more and more funny and, evidently, he did not go to his hotel and slept in the room, usually occupied by Alex's scalextric train.

Later, we have coincided and talked in many National Congresses of Sports Psychology as those organized under his presidency of the FEPD in Murcia (1999) and Pontevedra (2001) and in some European as the Madeira (2011). More recently, at the World Congress in Seville, in July 2017, we talked about the work he presented with Joan Riera, with an interbehavioural approach: "Athlete's skills with oneself. Definition and classification". He explained to me his relaxed but active retirement. His interest in the new developments in Behaviour Theory, proposed by Emilio Ribes, who was still working with Joan Riera (Riera, Caracuel, Palmi and Daza, 2017).

In these last two years we had sent each other e-mails and had talked on the phone both to explain what we were doing and because of important health problems that we had both had, but that we carried with integrity and optimism. In some e-mails last October I could see that he was very excited about his participation in the "VIII Encuentro de la Sociedad para el estudio de la Ciencia del Comportamiento", organized by the Autonomous University of Madrid, in homage to Ramón Bayés. There she explained her epistolary correspondence with Ramón over 20 years, before the appearance of e-mails and the Internet.

When José Carlos Jaenes called me to give me the sad news of his death, I thought that another close friend and great professional, like Félix Guillén a few months before, had left us definitively too soon. José Carlos, Felix, friends, a strong virtual hug wherever you are.

## References

- Caracuel, J. C. (1990). *Aplicaciones del análisis funcional del comportamiento a la instrucción superior*. Madrid: Consejo de Universidades. Secretaría General
- Cruz, J. (1982). *Enseñanza programada: una aplicación del análisis experimental del comportamiento a la educación*. Tesis doctoral. Universitat Autònoma de Barcelona.
- Cruz, J. (1986). *Teorías del aprendizaje y tecnología de la enseñanza*. México: Trillas.
- Escudero, J.T. (1999). *Uso y conocimiento de variables psicológicas y evaluación de comportamientos deportivos de los jugadores por parte de los entrenadores de baloncesto orientados al rendimiento*. Tesis doctoral: Universitat de les Illes Balears.
- Riera, J. y Caracuel, J. C. (2017). Athlete's skills with oneself. Definition and classification. En Gangyan, S., Cruz, J. & Jaenes, J.C. (Eds.). *Sport psychology: linking theory to practice. Proceedings of the XIV ISSP World Congress on Sport Psychology* (p. 521). Sevilla.
- Riera, J., Caracuel, J. C., Palmi, J. y Daza, G. (2017). Psychology and sport: The athlete's self-skills. *Apunts. Educación Física y Deportes*, 127, 82-93

# OBITUARY

José Carlos Jaenes<sup>1</sup>

I am going to be allowed to write in this Obituary, and it is the second one that I am asked to write, and it is very hard for me, to approach the most personal and human side of José Carlos Caracuel Tubío.

He was my teacher beginning the 80's, in a very young Psychology Faculty at that time. That class, Theory of Learning, was hard, that enormous green text, a color that he liked so little, and that was indecipherable for me, more accustomed to Prehistory, to Modern and Contemporary, to Liberal Revolutions. I will always remember his words of the first day: "This subject is like a little child that has just been born, and you have to take care of it every day, so that you will get attached to it and it will not be so difficult for you.

He was a man of phrases to remember, like when Maribel, already my wife, almost nine months pregnant, and I, arrived at our last exam in the new Faculty, where Psychology had moved. Sweaty, running, late, a hot September day in Seville. There was no room for a pin; you know, it was the subject of the green book, a coconut, and she asked him: José Carlos, where do I sit? And Caracuel, that's what we called him, said: In your state wherever you want, and made room for him at his table. When he said something lapidary, there was a smile on his mouth, a twinkle in his eye, that expression will be hard to forget.

Director of my Thesis and my Thesis on Marathon, a topic that united our lives forever, Jaenes, J.C. and Caracuel, J.C., Tanto monta, Monta tanto; because that's how people who read Psychology write recognize a last name and initials. He wrote, among other things, numerous articles and conferences on psychological aspects of the marathon, always under the complex prism of Interbehavioral Psychology. President of the FEPD (1999-2003), and even now, retired for a long time, Vice President of the Association of Sports Psychology of Andalusia since 2017, always active for being helpful, for putting his shoulder to the wheel.

Since those years and through the immense affection that he and Maribel had for each other, our lives have been spent together: conferences, trips and long days practically with the family. Conscientious in his corrections, sharp in his comments, as sharp as his handwriting, critical of new trends, with many ideas that have been sneaking into Sports Psychology, and he would repeat: That's not Psychology, that's Physiology...; that has no scientific basis, that's just talk. As clear and as hard as Sevillist, as a man of the left, I would say that it was something like the Critique of Pure Reason. Catalanophilic to the core, his intellectual, not so much physical, passage through Barcelona with Ramon Bayés, Jaume Cruz, Josep Roca and Joan Riera marked his life forever. Even del Barca was.

He had many good things, but one that we have all always appreciated is that he had time to devote to you, to attend to you, to help you and to talk. Friend to the extreme, of Felix Guillen, his Felix, of Ana Garcia Dantas, of Rocio Bohorquez, and of Joan Riera, with whom lately he worked in something they call the Mind, that to which surely, and as he said, we should dedicate ourselves the psychologists.

In recent times, his health was not good, a stroke, difficulties with his hearing, made it difficult for him to attend meetings and give talks, but a few days before he left, I had the honour of inviting him to my University to introduce his friend Sidonio Serpa and as he taught me, I had to introduce him to my students. He always said, who introduces the presenter, because he liked academic formalisms, like in Mexico, a country he liked so much. The seriousness in the work, in the acts where he met to talk about Sports Psychology, were very important for him. That day he enjoyed signing copies of our book, he shared with speakers and assistants, he looked a little tired, but smiling and happy. As his daughters say, in his own words.

The same day of his death he wrote to me: I am taking the isolation as far as I can, resisting it. A bit of work, reading, TV, radio and bicycle and also the housework. The worst thing is that I don't see my granddaughter. Rocío tries to compensate with photos, videos and video calls, it's not the same. He was a great grandfather, always looking out for his grandson Carlos. He had two daughters, and he left with the great hope that his granddaughter, the newborn, whom he missed so much, would take his last name first. Olivia Caracuel is her name.

Ana, Carlos, Rocio, Olivia, Rosario, you know well that Sports Psychology, his friends, we owe him a lot. We will miss him, like all those who leave us and even more, when we have not had the opportunity to say goodbye as you deserve.

S.T.T.L. Sit tibi terra levis

1 Correspondence: José Carlos Jaenes, Dpto. Antropología Social, Psicología Básica y Salud. Universidad Pablo de Olavide. Sevilla. E-mail: jcjaesan@upo.es